



Editorial IURIS Forum

La Revista *Iuris Forum*, de la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), presenta su sexto número, correspondiente al período julio-diciembre de 2023. A diferencia de las ediciones anteriores, esta está integrada únicamente por escritos de la autoría de juristas dominicanos, dado que los temas abordados en esta oportunidad se circunscriben a la práctica del derecho arbitral y del derecho laboral en la República Dominicana. Por demás, inician este número las palabras pronunciadas por el profesor, historiador y jurista Wenceslao Vega Boyrie durante el acto de presentación del *Liber Amicorum* «Las bases históricas y constitucionales del derecho público», realizado en su honor a iniciativa del Instituto Dominicano de Derecho Constitucional (IDDEC) en el auditorio de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, en el Campus Santo Domingo, a mediados del mes de noviembre de 2023.

A seguidas, el trabajo teórico que nutrió la ponencia presentada por Marcos Peña Rodríguez y María Arcalá Fernández en el Primer Congreso Internacional sobre Arbitraje, organizado por la Escuela de Derecho del Campus de Santiago y la Cámara de Comercio y Producción de Santiago y celebrado los días 17 y 18 de marzo de 2023 en el auditorio de Ciencias de la Salud del campus de Santiago. El material presentado versa sobre la eficacia de las medidas cautelares en el arbitraje en República Dominicana, las cuales, al igual que un proceso judicial, procuran asegurar la ejecución del laudo arbitral o contribuir al conocimiento del caso. En consecuencia, resulta de marcado interés entender su aplicación y utilidad al momento de participar en un proceso de este tipo.

Le acompañan, a continuación, seis de las ponencias presentadas en el seminario «A 30 años del Código de Trabajo: el derecho laboral en el primer cuarto del siglo XXI». Esta iniciativa, al igual que el Congreso Internacional de Arbitraje, antes mencionado, fue organizada por la Escuela de Derecho del Campus de Santiago de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra y celebrado en el auditorio de Ciencia de la Salud de dicho recinto el 28 de octubre de 2023¹. Constituyen, en esencia, una interesante recopilación de estudios y, por tanto, una lectura obligada sobre los aspectos teóricos y prácticos más relevantes de la materia laboral y su ejercicio en la República Dominicana, examinados por juristas expertos en la materia.

¹ Es importante destacar que, en lo que respecta a estas contribuciones, los requerimientos editoriales de la Revista *Iuris Forum* se flexibilizaron dada la naturaleza del material y su formato inicial de presentación.

En conjunto, estos trabajos responden al objetivo de dicho evento académico de reconocer, a la distancia de tres décadas de la promulgación de nuestra ley laboral, los cambios esenciales verificados en el derecho del trabajo dominicano a partir de su constitucionalización, la labor jurisprudencial de la Suprema Corte de Justicia, los avances logrados para la actualización del Código de Trabajo, las nuevas formas de trabajo ante el reto de la inteligencia artificial y la arbitrabilidad de conflictos laborales, así como sus perspectivas de futuro.

En este sentido, esta nueva entrega de *Iuris Forum* cuenta con sendos escritos de la autoría de dos de los más reconocidos laboristas dominicanos, el presidente emérito del Tribunal Constitucional de la República Dominicana, Dr. Milton Ray Guevara, y el exvicepresidente de la República, Dr. Rafael Alburquerque de Castro. Sus contribuciones versan sobre la constitucionalización del derecho del trabajo, las nuevas formas de trabajo y el reto que presenta la inteligencia artificial al derecho laboral de cara al siglo XXI.

De igual manera, integran este número dos propuestas de adecuación a la normativa laboral vigente de las plumas de Vielkha Morales Hurtado y Carlos Hernández Contreras. Por último, las contribuciones de los magistrados Domingo Gil, del Tribunal Constitucional, y Nancy I. Salcedo Fernández, de la Suprema Corte de Justicia, cierran con broche de oro esta edición de la Revista *Iuris Forum*. La primera versa sobre la constitucionalización de la seguridad social en el siglo XXI, mientras que la segunda nos brinda un análisis crítico del Código de Trabajo pasados más de 30 años de aplicación.

Arribar a este sexto número de *Iuris Forum* y, a la fecha de su publicación, estar recibiendo nuevos trabajos para la siguiente edición, es muestra fehaciente de que esta iniciativa académica ha calado positivamente en la comunidad jurídica dominicana y ha generado interés entre los académicos y juristas de la región. Por esta razón, la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra y el Comité Editorial de la Revista reiteran el llamado a los abogados, profesores e investigadores, tantos nacionales e internacionales, de seguir aportando al desarrollo del pensamiento crítico a través de aportes doctrinales de marcada relevancia, como los que a la fecha han integrado las páginas de esta revista. A estos fines, todo interesado puede contactar el comité editorial vía la cuenta de correo electrónico publicacionesderecho-csd@ce.pucmm.edu.do